

MONITOR DE LA CAMPAÑA

ÓRGANO DE LOS INTERESES RURALES.

APARECE TODOS LOS LUNES.

Subscription 10 pesos.

EDITOR RESPONSABLE - HENRIEL OYEA.

IMPRENTA Y OFICINA DE LA REDACCION,

PLAZA DE LA "CONCORDIA"

SE RECIBEN AVISOS, HASTA EL VIERNES.

AGENTES.

- Bs. Aires... Agencia de Dilijencias de D. Santiago Guillermón, Piedad 254
- E. DE LA CRUZ... Sr. D. Epifanio Reinoso
- D. Juan Savervie i Ca.
- D. Juan Pujol.
- D. Eustaquio Lopez.
- En el pueblo... D. Juan Sorano.
- D. Enrique Lamarque.
- D. Ruperto Ordo.
- D. Manuel Montalvo.
- D. Martin Domato
- D. Rodolfo Figueras.
- D. Carlos Velando.
- En la Campaña... D. Tomas D' Ambra
- D. Juan Tapi
- D. Gregorio Ortega.
- D. Martin Domato
- MORON... D. Federico Figueras.
- MORENO... D. Mariano Castillo
- LEJAN... D. Leandro C. Rivas.
- MÉRCEDES... D. Felipe A. Picot
- CHIVILCOI... D. Silvestre Esquivel.
- JULES... D. Julio Saravi
- S. A. DE ARCO... D. Sr. Piqueto
- ZARABE... D. Juan Capdevielle
- COLONIA SUZA... Sr. Wernike
- NAVARRO... D. Aniceto Larrea
- C. DE ARCO... D. Jorje Vallet
- S. FERNANDO... D. Modesto Dominguez
- BRAGABO... D. José Spuech

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA.

E. DE LA CRUZ, 24 DE JULIO DE 1871.

EL HOSPITAL

DE MERCEDES.

Todas nuestras esperanzas i nuestras decepciones, nuestras alegrías i nuestros dolores, nuestras risas i nuestras lágrimas, todo viene a parar en la tumba. Es el resultado de nuestra naturaleza física. El astro, dice Victor Hugo, trae la aurora i el hombre el ataúd.

Antes de llegar a golpear la puerta formidable que le separa de la Eternidad, el hombre ha tenido que sufrir en

su doble naturaleza: las penas han atormentado su alma i las enfermedades su cuerpo.

Nada mas desgarrador que la vista del pobre postrado por la enfermedad, la última quizá. Todo le falta hasta una mano amiga. ¡ Quizá este hombre tuvo una madre cariñosa, parientes que lo quisieron; tuvo tambien sus dias de juventud i sus horas de esperanza... Qué contraste tan amargo!... Qué angustia debe ser la del desgraciado!... Qué adios tan triste a la tierra!...

Quizá la bondad, el deseo de servir a sus semejantes, lo ha conducido a esta cruel estremidad... Quizá tambien ci huracan de las pasiones... Pero, guzanos, quienes somos para juzgar a los demas?... Cristiano, este hombre es tu hermano!

Mercedes levanta hoy un asilo para ese gran dolor. Es el deber de todo hombre de bien el ayudar a esa obra.

Pedimos a la caritativa poblacion de la Resaltacion de la Cruz su cooperacion, recordándole el sublime pensamiento de un gran poeta, Farquety, recomendando la limosna: "Dad, i cuando llegue la hora en que el pensamiento languidezca oprimido por el soplo de la muerte, el estremecimiento de vuestros corazones será menos doloroso; i cuando comparezais ante el Juez austero, direis: he conocido la piedad sobre la tierra puedo pedirlo al Cielo."

El quand vous paraitrez devant le juge austere.

Vous direz: j'ai connu la pitié sur la

terre,

Je puis la demander aux Cieux.

GALO.

LA CAMPAÑA.

II.

Las Municipalidades.

No obstante los trabajos de la Constituyente, a pedido de varias personas, seguiremos nuestro estudio politico de

como son jeneralmente los habitantes de los Pireneos. Seató una saga que tomaron sus hermanos i bajó, armado de un sable, para defenderse de las aguilas. Suponiendo que ya habia tenido el tiempo suficiente para visitar el nido i hacerse de las provisiones que podia contener, los dos hermanos lo subieron arriba. Pero ¿cuál fue su estupor cuando lo vieron?... tenía el pelo blanco....

Defendiéndose de las aguilas, habia cortado con el sable lo mas de la saga que lo tenia suspendido sobre el abismo.

La angustia del desgraciado habia sido tan punzante que sus cabellos se habian enblanquecido.

Uno de los siniestros maritimos, que mas eco tuvieron, fué el naufragio de la fragata de guerra Francesa la Meduse. No solamente por las desgraciadas circunstancias que lo acompañaron, sino tambien porque Gericault immortalizó con su pincel el siniestro acontecimiento.

Fué en 1816, a esa época de delirio reaccionario, cuando los Borbones hecharon en los cuadros del ejército i de la armada tantos titularios ineptos, en-

la Campaña. Ese trabajo tendrá la ventaja de uniformar las ideas quizá, i, en todo caso, la de llamar la atencion de los interesados sobre esas graves cuestiones.

Heimos dicho como la poblacion rural, amparada del brazo de Buenos Aires, se sustrajo, van 10 años, a la accion del caudillaje. Desgraciadamente, la emancipacion de la campaña no fué el acto varonil del hombre, quien despertando de un largo sueño, rompe sus cadenas i reivindica su lugar al sol. Como fué el movimiento de la Independencia

No: La emancipacion de la campaña fué el acto del oprimido que se refugia en brazos de un salvador, del débil que acude a la sombra del fuerte.

Si heimos notado que el caudillaje habia sido arrancado de raiz, tenemos tambien que registrar un hecho doloroso: desde 10 años la campaña no ha dado un paso en la vida democrática. En educacion politica nos encontramos en el mismo punto que a la mañana siguiente de Pavon. El problema queda de pié i entero.

La causa de esa pérdida de tiempo precioso para la educacion del pueblo, la atribuimos, en gran parte, a defectos graves en la organizacion Municipal.

Las Municipalidades de Campaña se componen de cuatro Municipales i dos suplentes nombrados por el Pueblo i de un Presidente nombrado por el Gobierno.

La lei determinando un número tan reducido de Municipales, i las personas aptas para ese puesto siendo pocas en la campaña, de 10 años a esta parte los nombramientos han recaido sobre una docena de individuos en cada partido, i este hecho ha traído los resultados siguientes:

El pueblo en masa quedando fuera de la participacion en los negocios públicos, ha visto un círculo en esos elejidos siempre reelectos. De ahí un jermen de desunion, en lugar de la union

vejecidos fuera del servicio, presuntuosos i porfiados sin embargo.

Uno de ellos, un tal de Chamurey, obtuvo un mando en la expedicion del Senegal. Cuatrocientos hombres i una fragata fueron encargados a ese oficial, quien hacia quizá su primera campaña.

El capitán improvisado encontró el medio de echar a toda vela su fragata sobre un banco bien conocido, señalando en todas las mapas, con un tiempo hermosísimo.

A este sucedimiento, oficiales, tripulacion, soldados, todos se estremecieron de espanto. Viéronse perdidos. Efectivamente fué preciso echarse en las embarcaciones sobre una balsa construida con apuro.

Ese salvamento de hombres se efectuó con el mayor desorden: porque, si un capitán hábil habia faltado a la "Meduse" durante sus horas de navegacion, mas falta todavía le hizo a la hora del naufragio uno de esos caracteres de temple fuerte, que imponen por el ejemplo, dominan el peligro por la enjerjia i mantienen la disciplina en frente de la muerte.

Se llenó de tal modo de hombres las embarcaciones i la balsa que pronto hu-

que debe existir entre el delegado i sus comitentes.

Viéndose escluido de la participacion de los negocios públicos, el pueblo se ha retirado de los comicios i ha caído en esa indiferencia en materia politica que solo iguala su ignorancia de la vida democrática.

Otros resultados hubiesen traído Municipalidades compuestas de un número de ciudadanos calculado sobre la poblacion de un partido, de tal modo que, despues de un periodo de 10 años, todo hombre honrado hubiera pasado sobre las bancas Municipales.

Se dirá quizá que la discusion de los asuntos hubiera sido difícil en una reunion numerosa de hombres inespertos. Pero con un buen Reglamento i un Presidente capaz se hubiera salvado esa dificultad, la cual se hubiera presentado solamente el primer año, en todo caso.

Algunos pueden creer que un paisano no es apto para discurrir sobre leyes i reglamentos. En las Asambleas politicas si todos los miembros hablasen, los debates serian interminables. Algunos oradores de cada opinion son suficientes para ilustrar la cuestion. Los demas miembros oyen el debate contradictorio i juzgan segun su conciencia. Eso mismo hubiese sucedido en las Municipalidades. Las personas aptas que desempeñan el cargo de Municipales desde 10 años, hubiesen discutido las cuestiones; los demas hubiesen juzgado el debate i votado, i hoy el pueblo estaria educado para la vida pública.

Ese sistema hubiese traído otras grandes ventajas. Conociendo, de visu, las dificultades que ofrece mui a menudo la realizacion de las mejores medidas, el Pueblo hubiese sido a veces mas justo en sus juicios sobre sus delegados que acusa a ciegos todo lo que no está bien, o de lo que no está tal cual lo desea.

Hubiese visto que el abandono en materia de caminos, puentes, i demas ramos del servicio público proviene de la insuficiencia de las rentas que el Go-

bo que arrojar las provisiones al mar. ¿Quien podrá pintar la larga agonía de esos ciento cuarenta i ocho hombres, amontonados sobre una balsa en medio del Océano con unas bordas de vino i un barril de harina mojada por provisiones?

Primero es el mar que empieza a llevar en sus olas desgraciados que ya tienen agua hasta la cintura; despues viene la lucha entre los oficiales i los soldados, lucha sobre un terreno barrido por el mar, sobre un campo de batalla de quinientos pies cuadrados, a fuera del cual está el abismo; combate horrible en el cual los sables, los cuchillos, las hachas trabajan día i noche. ¡ Cuando las armas han caído de las manos de los combatientes, se agarran, se arinconan hasta el último tirantillo del tablado móvil; se hunden las uñas en los ojos, se desgarran, se muerden, se ahogan en abrazos frenéticos!

¡ Cuando el orden está restablecido por la muerte de los facciosos; cuando ya hai un poco de espacio sobre la balsa; entonces horror! llega el hambre, el hambre, mal consejero que empuja hacia los cadáveres las setenta i cinco bocas que quedan. Así pasaron doce días, doce días enteros con un poco de

FOLLETIN.

N. 5.

premo de los moribundos. Esa manera de la del hombre que buscaban; pero ya estaba ahogado i todos los cuidados que le prodigaron no pudieron volverlo a la vida.

Los albatros no son los solos pájaros que puedan ser funestos al hombre.

El descubrimiento de un nido de aguilas, cuando es accesible, es una buena fortuna para los habitantes de las sierras, donde anidan esos pájaros; por la numerosa caza que las aguilas traen para sus pichones i de la cual se puede sustraer una parte.

Tres jóvenes de una aldea de los Pireneos habian descubierto un nido de aguilas en la anfractuosidad de una roca a pie sobre un despenadero. Para personas acostumbradas a mirar esos abismos, se podia bajar con una saga hasta el nido de las aguilas.

Los tres hermanos echaron a la suerte para saber a quien le tocaria bajar el primero. Le tocó al segundo, joven de 23 años, de tez triguena i pelo negro,